

En Orense, al mes una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

AÑO 2.º

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 17 de Mayo de 1899.

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:

Progreso, 42, bajos

NÚM. 170.

Lo presumíamos

Contra todos los recursos del poder oficial; contra todas las argucias empleadas por los muñidores electorales del silvelismo; contra ese cúmulo de embozadas amenazas y articulejos dados á luz para ingerir en la mollera de los indiferentes un espíritu malévolo que avivase en su ánimo odios y rencores; contra todo ese bagaje de armas de mala ley, el partido liberal ha vencido en las elecciones municipales, como venció por gran mayoría en las de diputados á Cortes, y vencerá siempre que luche contra elementos que se repelen los unos á los otros, que carecen de base y de arraigo y á quienes la opinión mira con recelo porque no pueden inspirarle confianza.

Convencidos de su escaso valer y de su impotencia, comenzaron por solicitar una transacción para designar interventores y, desechado por nuestros amigos, cual cumple á buenos y consecuentes liberales, toda clase de contubernio con los declarados enemigos de nuestras libertades y patrocinadores de la reacción ultramontana, abandonaron cobardemente el campo empleando el pueril recurso de las protestas, sin duda con el propósito de embaucar á los incautos y alentar sus esperanzas de que no prevalecerán las elecciones verificadas el domingo último.

Ya sabemos que los vocingleros heraldos del vergonzante silvelismo local, nauseabundo amasijo de descontentos y desechados de todos los partidos, andan pregonando á los cuatro vientos que serán anuladas estas elecciones; que el actual Ayuntamiento será procesado, y que no quedará un liberal en el municipio para contarle; pero, como del dicho al hecho media un gran trecho y por nuestra parte sabemos, antes de ahora, á que atenernos respecto á las baladronadas de nuestros adversarios, no nos preocupan lo más mínimo tan pueriles desahogos, ni podemos creer que tengan valor bastante para correr otra vez el riesgo de una segura é inevitable derrota.

Para combatir á los valiosos elementos liberales de la capital con algunas probabilidades de éxito, preciso es que salgan de su pasiva actitud los que siempre han sostenido aquí la bandera del partido conservador, los fieles mantenedores de las doctrinas del Sr. Cánovas, los únicos que cuentan con fuerzas propias para luchar, aun cuando éstas nunca hayan conseguido el triunfo en franca y noble lid contra nuestro partido.

En tanto la unión de esos elementos no sea una verdad y el acólito del silvelismo se obstine en manejar la batuta, imprimiendo á la política que dirige con suerte tan desdichada una marcha que no se halla conforme con los procedimientos genuinamente conservadores; en cuanto no tengan otra importancia y sean de tan escaso valer los adversarios que nos disputan la victoria, no hemos de preocuparnos por luchas de tan poca monta ni

por las absurdas especies por ellos propaladas á manera de infantil desahogo y que solo puede inspirar lástima y provocar la risa de los que de antiguo los conocen y saben á que atenerse respecto á las baladronadas de esos vividores políticos.

El resultado de la contienda ya lo teníamos previsto hace mucho tiempo, y que los acólitos y sacristanes del silvelismo local habían de desaparecer de la escena el día de la lucha, también lo suponíamos.

Orense.

PARA EL MIÑO

Crónica parisiense

El vernissage.—Ayer y hoy.—Tipos y costumbres.—El conjunto.—Modas.

El día del vernissage tuvo siempre para París un esplendor y una elegancia grandes; pero ya los tiempos han cambiado.

Juzgemos con Theuriet el último barnizado de los salones que ahora tienen abiertas sus puertas al público.

No había ido al vernissage—dice—desde que los dos salones se han fusionado en la Galería de Máquinas.

Mis últimas impresiones databan de la época en que los artistas vivían en paz dentro del Palacio de la Industria, hoy desaparecido.

En aquel tiempo, que ya nos parece tan lejano, el día del barnizado había tomado en las costumbres parisienses tanta ó más importancia como el primer paseo primaveral á Longchamps.

La sociedad select dábase allí cita y se estrenaban las más sensacionales toilettes de la estación.

Los artistas estaban allí como en su casa, hacían los honores del Salón á los invitados y su charla espiritual dejaba en aquel medio semi-oficial, una nota que completaba la curiosa fisonomía de aquellas elegantes reuniones.

La tentación me ha dado y he vuelto á los salones para ver si, después de la transplatación, se había modificado el interesante espectáculo.

En conmemoración de los tiempos pasados me detuve para desayunarme en casa de Leyden; pero la soledad del restaurant preferido me demostró el melancólico resultado de la emigración hacia el Campo de Marte.

En la terraza, bordeada de macizos verdes y flores hermosas no había nadie, todos han pasado el Sena, todos pululan alrededor de la inmensa galería de las máquinas.

Poco después que yo, llegaron unos cuantos viejos pintores que también venían según el uso antiguo solemne para degustar fielmente la clásica trucha á la salsa verde y...

Todos nos dirigimos hacia el inmenso edificio de hierro y cristales, efímero museo de la pintura contemporánea.

Mientras acabamos nuestro frugal desayuno, evocábamos tristemente el recuerdo de aquellas bulliciosas reuniones de los barnizados antiguos.

Volví á ver en sueños aquellas terrazas invadidas por una multitud apasionada y alegre, aquellos trajes elegantísimos, aquellas jóvenes y las parisienses en cuyos rostros sonreía el cálido sol de Mayo y aquellas mesas, donde las interperaciones y los taponazos del champagne, parecía entonar himnos á la vida, á la inocente alegría, á la eterna belleza.

Cada mesa tenía su color original y su fisonomía particular: al lado de grupos elegantes, del alto mundo, formados por reinas de la moda y del teatro; veíanse, tostadas por el aire puro y como disfrazadas con sus trajes cursis, las familias de los paisagistas que habitaban en el campo y á las cuales el papá ofrecía el desayuno anual en casa de Ledoyen, como una fiesta mayor.

Sus rústicos vestidos resaltaban entre las elegantes toilettes de París; pero sus caras inteligentes, daban al medio ambiente parisiense una sana nota de naturaleza.

Y todo aquello se fundía en simpática amal-

gama, se armonizaba bajo las cristaleras de la rotunda, por la cual se filtraban los rayos del sol, como si el Rey del Universo hubiera querido celebrar también la fiesta de los artistas.

Risas, voces, chocar de vasos en brindis amistosos, ¡oh, cuán lejos estáis ya de nosotros!

*

Presencia de todos estos recuerdos me dirigía yo hacia el Palacio de las Máquinas, donde 30.000 personas hormigueaban ya de un lado para otro.

Las puertas de las salas atascadas de gente y en aquel delicioso jardín, entre las estatuas de mármol se apiñaban las parisienses, como estatuas de carne.

En el ambigü, las mesas llenas, los visitantes impacientes esperando á las dos de la tarde la trancha de salmón ó las chuletas pedidas á las doce.

El público, en conjunto, se componía de modistas, costureras, sastres y zapateros con sus trajes del domingo, nada elegantes y menos artísticos bajo la gran nave, calentada al rojo blanco por el brillante sol del último día de Abril.

Un polvillo dorado flotaba por cima de aquella muchedumbre indiferente.

Algunas elegantes, desaparecían entre los domingueros vestidos.

Ante las principales obras de escultura un grupo que ni aprecia ni discute, unos cuantos que admiran por que sí, otros tantos que critican por la misma razón.

Cuanto á la pintura, imposible ver nada, el rebaño humano que allí se apiña lo impide y aún cuando así no fuera, tantos y tantos son los lienzos amontonados en ambos salones que la empresa requiere más tiempo y más vagar.

Algunas obras de valor hay, sin duda; pero desaparecen entre la banalidad y la promiscuidad de los cuadros insignificantes y la selección debe ser laboriosa.

Los antiguos pintores se contentan con no perder sus cualidades y los jóvenes excepto raras excepciones, se hacen notar más por su talento de imitación que por su sinceridad y originalidad.

En resumen, hay allí monedas de cobre bastantes para fundir un luis de oro; pero, tan diseminadas, que el luis no parece.

Y, melancólico, impresionado por aquel vernissage, salí de la galería, cansado y aburrido, cuando los guardianes gritaban, también fatigados como yo: «¡Se vá á cerrar!»

*

Aun cuando los elegantes parecen emigrar del Salón de Pinturas, he aquí un traje visto en el último vernissage:

Falda de paño color crema con alta bordura y delantal de paño de Suecia, agujereado sobre satén blanco cual una puntilla de Malines.

Chaqueta con faldones redondeados, el delantero de paño, como el delantal, las mangas adornadas lo mismo, desde el hombro hasta la muñeca.

Chaleco de seda, blanco y bordado con hilo de plata verdadero.

Y para acompañar el conjunto un lindo sombrero de paja color crema, sobre el cual florecían mil acelites de todos colores.

También hemos notado que muchas damas llevaban el traje, sumamente moderno é ingenioso, mediante el cual resulta innecesario el corsé. Esta toilette constituye un secreto del modisto que le inventó y por eso nadie más que él puede hacerla.

Algunas elegantes suprimen los velos en las capotas y sombreros; pero la regla general es usada.

Las faldas siguen haciéndose ceñidas de las caderas y amplias del ruedo.

ANTONIO AMBROA

Paris 13 de Mayo de 1899.

Las Cámaras de Comercio

Lo que dice el Sr. Paraiso

Nuestro colega el *Heraldo de Aragón* atribuye al Sr. Paraiso las siguientes declaraciones.

«Las Cámaras no han acordado todavía; pero nada esperan del Gobierno y habrán de

responder resueltamente á sus compromisos.

Las Cámaras han sido prudentes. Utilizaron todas las formas de la súplica. Fieron en las promesas del jefe del Gobierno, pero su fe vacila. Ven transcurrir el tiempo, y el Sr. Silvela faltó á compromisos particulares, combatiendo sañudamente á candidatos de las Cámaras en la elección de diputados á Cortes; falta á compromisos oficiales, no llevando á la práctica todo ó parte del programa de Zaragoza. Al contrario: periódico tan afecto al general Polavieja como *La Reforma*, ataca violenta y despiadadamente á la digna y sufrida clase mercantil. El divorcio es manifiesto.

Anúnciase que la Comisión permanente de las Cámaras irá á procedimientos extremos. No puede estimarse fracasada y retirarse al Aventino sin demostrar que defendía una causa justa.

La fuerza es sistema para combatir la violencia y sofocar la algarada que atruena las calles. La fuerza es ineficaz para reducir la protesta pasiva. El día que comerciantes é industriales se nieguen al pago de tributos, se habrán planteado el más pavoroso conflicto: la vida nacional quedará seriamente amenazada; el Gobierno en un callejón sin salida.

Entonces no se podrá culpar á las Cámaras de Comercio.

De la Region

La Coruña.

Desanimadísimo estuvo el último mercado celebrado en el Campo de la Leña.

Las transacciones realizadas fueron muy pocas, habiéndose cotizado el maíz á 4'25 pesetas el ferrado y las habas blancas á 5'50.

Comenzaron el viernes las anunciadas obras de reforma y arreglo de los locales que ocupa la Comandancia de Marina.

Estas obras, que se hacían ciertamente muy necesarias, las costea el Ayuntamiento.

Por el Ayuntamiento de Carril se saca á subasta pública el servicio de alumbrado público de aquella villa, por medio de la electricidad y durante veinte años, bajo el tipo de tres pesetas mensuales cada lámpara eléctrica de intensidad de 10 bujías, y 4 pesetas la de 16 bujías, y 5'50 pesetas la de 25.

De los 19 concejales elegidos diez son republicanos y los restantes monárquicos.

Los republicanos para conmemorar el triunfo obtenido, iluminaron por la noche la fachada del local que ocupa su Casino.

Llegó á esta capital procedente de Santiago, el catedrático de aquella Universidad D. Jacobo Gil, que viene á formar parte de la junta encargada del estudio y reforma del derecho foral gallego.

El día 31 del actual, á las once de la mañana, se celebrará una subasta para adjudicar el servicio de bagajes de los 14 partidos judiciales de esta provincia, durante el próximo año de 1899-900.

La cantidad que se señala como tipo para la subasta y á que habrán de sujetarse las proposiciones, es de 23.853 pesetas.

La subasta se celebrará en el salón de sesiones de la Comisión provincial, bajo la presidencia del gobernador.

Santiago.

La sociedad de Caza y Pesca ha obsequiado con un diploma de presidente de honor al señor D. Joaquín Martínez García.

El trabajo es obra del litógrafo Barral.

Ha sido nombrado profesor auxiliar de la Escuela de Artes y Oficios, de esta ciudad, el arquitecto diocesano y municipal Sr. Hernández.

La feria de la Ascensión estuvo concurridísima.

Sólo se notó la falta de tratantes de Castilla.

En el templo de San Benito se van á hacer

varios trabajos de restauración en la parte de pintura y decorado.

La gran Prensa

Heraldo de Madrid

El Real decreto que publica la *Gaceta* de anteayer determinando que cese el registro y estampillado de exterior en nuestras delegaciones de Hacienda en el extranjero, es perfectamente contrario á la ley y no debe causar efecto alguno, por tanto, en el terreno jurídico.

Dispone que desde su publicación no se verifique inscripción alguna en los registros abiertos en las delegaciones de Hacienda de España en Londres, París y Berlín, para la toma de razón de los títulos de Deuda exterior española de propiedad de extranjeros, y que las delegaciones remitan una relación que exprese por series el número, numeración é importe de los títulos inscritos en dichos registros.

El País

Censura duramente al Gobierno por su pasividad en todo lo que respecta á Filipinas.

Considera vergonzoso que, todavía, después de haberse perdido el archipiélago, un año hace, tengan que batirse nuestros soldados un día en Ilo-Ilo, ayer en Baler y hoy mismo en Zamboanga, como si no hubiera sido posible convencer á esos soldados de que no deben hacer la causa de los enemigos que nos han arrebatado las colonias.

Bastaría, dice, semejante abandono en cualquier país que no fuese España para producir la caída de un Gobierno, por mucho arraigo que tuviese, como castigo justo de su inepticia.

El Imparcial

No publica hoy ningún artículo de interés general.

Tiene en su primera columna un extenso telegrama dando cuenta de haberse conjurado la anormal situación en Valladolid.

El Liberal

Compara el estado anárquico del Estado español á una casa sin dueño.

Observa que cada ministro tiene un plan en completa discordancia con el criterio de los demás, ó resulta que á la postre no tiene ninguno.

Dice que lejos de resolver problema alguno de los que hoy afligen á la nación, los está agravando aproximándose á los extertores al primer impulso del viento revolucionario que los agita.

Afirma que el problema económico presentará pavoroso en el primer trimestre del año próximo.

La Correspondencia

El conflicto de Valladolid ha terminado satisfactoriamente, como era de esperar que terminase.

Todo lo que es espontáneo tiene dignidad y nobleza, y los arrebatos se calmaron ante el primer consejo discreto y oportuno de los jefes de la Academia y de los catedráticos de la Universidad.

Claro es que lo único que no puede continuar en aquella población es el gobernador civil, que al fin y al cabo era lo más extraño á la capital.

El Nacional

Hoy no hemos recibido el número de dicho diario correspondiente al día de ayer, por cuyo motivo no hacemos el extracto de su artículo editorial.

El Correo Español

Hace una crítica de la última conferencia dada por la insigne escritora D.^a Emilia Pardo Bazán que disertó sobre la España de ayer y la de hoy.

Dice el articulista Eserverri que como obra literaria le coloca á una altura la última conferencia, más no está conforme con la manera de juzgar la edad media y el siglo de oro de nuestra literatura, pues mientras Eserverri cree que aquellos fueron los días de mayor ventura para España, D.^a Emilia los considera como los causantes de las desgracias que en la actualidad la afligen.

Triquiñuelas

El abogado Pastrana que para bien de las gentes y para alivio de pleitos tiene abierto su bufete, y además es concejal y además fiscal suplente, y además tiene una casa donde dicen que anda el duende, protestó como un solo hombre contra la elección presente.

según suelto que publica ayer *El Eco de Orense*. Mal abogado se ha echado el abogado del *mengue* pues solo pleitos perdidos en sus columnas defiende, y es claro, paga las costas además de que los pierde. Pues, el señor aludido, incompatible *dos veces* (porque el *trazgo*, que yo sepa es muy *compatible* siempre para ejercer cargos públicos sin Real orden que lo niegue, decreto que lo prohíba ni ministro que lo intente), ha protestado... ¡Caramba! pero tan recio y tan fuerte que hasta escuchó la protesta el pico de Montealegre. Ese es el camino, ¡duro! desgañitese si quiere, y que le escuchen los sordos y que el pueblo lo comente: ¡Los hombres, cuanto mas chicos más y más deben crecerse!

¡Hay que alzarse cuatra codos para poner de relieve injusticias tan notorias como las que aquí cometen los pícaros liberales sin que nadie los increpe! gritará el incompatible con voz tonante y solemne. Y á sus solas, entre farragos de noche libros revuelve buscando disposiciones jurisprudencias y leyes que le tornen *compatible*... mas ¡oh, dolor! no aparecen. ¡Y cómo protesto yo, exclama, cuando, inocente pedí en la Junta del Censo que candidato me hiciesen, por ser un ex concejal, cuando este carácter tiene marcada contradicción con mi protesta, que viene fundada en que yo pretendo ser «regidor» en Orense? En esto suenan las doce el protestante estremecese y á la última campanada que el bronce á los aires tiende la campanilla famosa agita furioso el duende. Sale el hombre disparado como si fuera un cohete; llega á su cuarto, desnúdase, echa la tranca, revuélvese, embózase en las de lino, santiguase y después... duérmese

LA GACETA

Correspondiente al día 14 publica las disposiciones siguientes:

Estado.—Convenio sobre procedimiento civil celebrado entre España, Bélgica, Francia, Italia, Luxemburgo, Países-Bajos, Portugal, Suiza, Suecia y Noruega, Alemania, Austria-Hungría, Dinamarca, Rumania y Rusia.

Gracia y Justicia.—Prorrogando por dos años el plazo para la terminación de la nueva cárcel de Barcelona.

Hacienda.—Disponiendo que no se verifiquen más inscripciones de Deuda exterior en Londres, París y Berlín.

—Idem que los extranjeros están sujetos á los recargos de la contribución.

—Nombrando jefe de administración de cuarta clase del Cuerpo de abogados del Estado á D. Pedro Miranda, excedente de dicha clase.

—Idem ascendiendo á oficial de primera clase de dicho cuerpo á D. José María Solano, que lo es de segunda y sirve en la provincia de Guadalajara, donde continuará.

—Nombrando oficial de cuarta clase del indicado cuerpo á D. Luis Silvela y Casado, excedente de dicha clase, y destinándole á la provincia de Madrid; y oficial de segunda á D. Gregorio de la Cámara, que se encuentra excedente, destinándole á la provincia de Gerona.

—Trasladando á D. Adolfo Sundhem, que sirve en esta última provincia, á la de Barcelona.

Fomento.—Convocando un concurso para proveer en propiedad entre profesoras y ex profesoras interinas, una plaza de profesora en la Escuela Normal Central de maestras, y una en cada una de las Normales Superiores de Alicante, Barcelona, Córdoba, Granada, Oviedo, Salamanca, Sevilla y Valladolid, y de las Normales elementales de Avila, León, Palencia, Zamora y Zaragoza.

—Dictando disposiciones para que puedan adquirir en propiedad sus plazas

las profesoras interinas de Escuelas Normales.

LAS VERDADES DEL BARQUERO

CARTA ABIERTA

Señor director de EL MIÑO:

Debe V. suponer, y con V. todas las personas que militan en el partido liberal, el efecto que produce en la opinión todo lo que se propala de las elecciones verificadas el día 14 del actual por los periódicos que un día cantaron ditirambos á la citada comunión.

Todo el mundo los lee como quien oye llover, cuando no les provoca hilaridad la lectura de famosísimas noticias tales como la de que en dichas elecciones se formularon protestas graves.

Que protestas serían cuando uno de los individuos que forman parte del comité silvelista, el concejal Sr. Fábrega las rechazó como presidente de una mesa y, según mis referencias, estaban todas cortadas por aquel patrón.

Todos estábamos enterados de que no iban los silvelistas á la lucha, en primer lugar porque reina la mayor indisciplina entre sus contados elementos, y en segundo porque carecen de simpatías y por lo tanto de electores. Si así no fuera no hubiesen ofrecido dos y tres puestos á los republicanos y otros tantos á los tradicionalistas de esta capital; puestos que han rechazado con altivez contestando los primeros que no podían nunca sumarse con los reaccionarios y que cuando fuesen al Ayuntamiento irían por sus propias fuerzas, y los segundos arguyendo que no podían patrocinar ni siquiera indirectamente la conducta del Gobierno silvelista.

Hasta V. llegaría, señor director, la noticia que circula por Orense desde hace más de un mes de que las elecciones municipales habrán de ser anuladas, afirmación que hacen en el *Licco Recreo* y en todas partes los mismos firmantes del famoso telegrama que tanta gracia causó en Madrid por aquello de *para prevenir abusos que pudieran cometerse procesaron* etc.

Y lo más chusco es que abandonan el campo en estas elecciones en espera de que serán anuladas con el objeto de volver hacer otras nuevas en las que se prometen salir triunfantes. Triunfantes ellos, que fueron vergonzosamente derrotados en las elecciones de diputados á Cortes sin poder arribar á la tercera parte de los votos obtenidos por los liberales; triunfantes ellos que abandonaron la lucha en las pasadas elecciones de compromisarios para senadores; ¡pretender ganar las elecciones municipales ellos, que jamás han luchado solos enfrente del partido liberal, sino siempre en unión de los fusionistas disidentes, de los republicanos y de los carlistas, y no obstante esto, ni un sólo día lograron triunfar en las repetidas contiendas electorales habidas desde la restauración!...

Veo que se prolonga demasiado esta carta y termino prometiéndole enviar otras sucesivas, si ésta mereciese el honor de la publicidad.

UN ELECTOR.

Orense 15 de Mayo.

Desde Trives

Sr. Director de EL MIÑO.

Con gran sorpresa he leído un comunicado en el *Eco de Orense* correspondiente al 9, firmado por *Un amigo del país*, donde sin razón ninguna habla de coacciones, atropellos, arbitrariedades y otra porción de cosas, que á no llevar envueltas censuras en contra de la legalidad de las últimas elecciones de diputados á Cortes no me apresuraría á contestar.

Muy santo y muy bueno que el *amigo* de Hormaza, digo, *del país*, pida al *Eco* se haga *idem* de sus nobles propósitos de comenzar la regeneración del sufragio; pero no es ni lo uno ni lo otro querer dar una dedada de miel á su jefe político en perjuicio de la legítima elección del conde del Moral de Calatrava, que cuenta hoy con las tres cuartas partes del distrito de amigos y fieles y con votos, cosa que no le sucede á los contados amigos del señor vizconde.

No se duela el *amigo del país* en hacer públicos los nombres de los que ejercieron coacciones, que por eso no nos hemos de apurar. Lo que sí podemos decir muy alto es que nuestro diputado electo, ni sus amigos, han ofrecido á cambio de votos campanas para la iglesia de cierto pueblo, ni se ha amenazado á los electo-

res de Maceda con suprimir la escuela de párvulos sino votaban cierta candidatura ni se han visto vales de *dos ferrados de centeno* que recogerían los electores después de votar en casa del señor vizconde de Hormaza, (que no pudieron hacer efectivos después de dar su sufragio á este señor), ni tampoco hemos ofrecido nada en Mou-uás, ni hemos amenazado con el presidio, ni con la horca á los que no votaron nuestra candidatura; y por último, no se ha dado el caso de despedir á ningún criado por afirmar con la ruda pero noble franqueza del campesino que no votaría otra candidatura que la de Calatrava y otras muchas más cosas que se podrían citar en contestación á la primera parte del comunicado. Si los amigos del señor vizconde no fueron suficientemente francos para hacerle ver que no contaban con votos, allá ellos; pero protestar de la legalidad de una elección, cuando precisamente en el Ayuntamiento de Puebla de Trives fué reconocido por los interventores derrotados, y dos de éstos, perteneciente uno al primer colegio y otro al de San Juan de Barrio, disputaban sobre en cual había habido más sinceridad, acabando por confesar que *si no había llevado Hormaza más votos fué por que no los tenía* (textual) es el culmo del desahogo; y esto sucedió aquí, donde tiene su casa, sus afecciones y es el núcleo principal de los partidarios del señor vizconde y donde hubo lucha encarnizada. ¿Qué no ocurriría en los demás colegios donde ni por referencia conocían al Sr. Maldonado? ¡Hablar de *pucherazo*, cuando los mismos amigos del derrotado decían que para anular la votación é impedir que fuera diputado nuestro querido amigo el conde del Moral, no tenían otro medio que apelar al escándalo en los colegios y romper las urnas! ¿Qué necesidad había de esos medios si contaban en buena lid con mayoría de votos? ¿No tuvieron interventores en todas las mesas? ¿Por qué consintieron el pucherazo? Estas razones y otras muchas que podríamos aducir probarán ante el público imparcial que todo eso de que hubo atropellos, coacciones y escándalos es una burda novela confeccionada por los que no quieren reconocer que la época del feudalismo pasó y que los distritos no se heredan, sino que se conquistan como lo ha conquistado con su nobleza y su caballerosidad el conde de Calatrava.

Mal consejero es el despecho y este sin duda ha movido la pluma al anónimo *amigo del país*. Llama la atención y da la voz de alerta pará las elecciones del 14. ¿Para qué? si convencidos de su impotencia mendigaron de los amigos de Calatrava *dos concejales* y no se les daba en lucha leal más que uno de *seis* que se eligen, y sometida la cuestión á consulta del jefe superior inmediato esta es la fecha que no ha pronunciado su última palabra, es decir, de si está conforme con uno ó con ninguno? ¿A qué entonces esa voz de alarma señor *amigo del país*? ¿Por qué no fueron á la lucha? ¿Por qué si tantos votos cuentan entre sus amigos, se retraen y no van al palenque á contender con esas armas lícitas á que alude en su comunicado?

Dice bien el *amigo del país*. Corramos un tupido velo sobre lo pasado y no recordemos los atropellos, coacciones y escándalos de que se valieron los *hoy amigos* del yerno póstumo del difunto marqués de Trives para arrebatár á éste la representación en Cortes de 1881. Si, corramos un velo y digamos con aquél. ¡Peor es menecallo!

TEÓTIMO.

Trives 10 de Mayo del 99.

EL P. CONDE

Ha llegado á nuestro conocimiento la noticia del fallecimiento de tan distinguido jesuita.

La región en donde más frutos de bendición recogió el venerable misionero con sus eloquentes predicaciones, fué Galicia.

En esta provincia se le recordará siempre con cariño, dejando indeleble recuerdo en el corazón de todos.

Predicador infatigable, teólogo profundo y orador eminente, enseñaba la religión de Cristo en el campo á rústicos labriegos y en las grandes capitales á público selecto compuesto de hombres instruidos y versados en las ciencias, acomodándose siempre á la capacidad de los oyentes.

Hallábase en Palas de Rey, Ayuntamiento de Chantada, dando una misión en compañía del P. Santos cuando rápida enfermedad le llevó al sepulcro.

Descanse en paz el virtuoso varón por cuyo eterno descanso rogamos.

CARTERA LOCAL

Mañana á las diez se reunirán en la casa consistorial las Juntas de escrutinio para la proclamación de los candidatos á concejales que hubiesen obtenido mayor número de votos.

Presidirán los Sres. D. Ildefonso Meruenda

no, D. Miguel F. Gutiérrez, D. Arturo Alonso Seijo y D. Andrés Díaz.

La prensa de Madrid da cuenta del descalabro que ha sufrido el Gobierno en las elecciones municipales de esta capital.

Hoy cumpleaños de S. M. el Rey, no habrá clases en los centros de enseñanza, las tropas vestirán de gala y ondeará el pabellón nacional en los edificios públicos.

El lunes próximo pasado ocurrió en Verín un suceso lamentable.

Un muchacho ayudaba a descargar bultos de equipaje en un coche procedente de esta capital, cuando tuvo la desgracia de que se le cayese un baul encima, el cual le produjo la dislocación de un pié por el tobillo.

Han sido remitidas á la Audiencia territorial las ternas para nombramientos de jueces municipales en este partido.

En la de la capital figuran tres excedentes de la carrera judicial que han servido en Ultramar, y las de casi todos los municipios están compuestas de abogados.

Con dirección á Mondariz ha pasado por esta capital el ex ministro Sr. López Puigcerver.

Hoy celebra su fiesta onomástica nuestro reverendo prelado Dr. D. Pascual Carrascosa.

Leemos en *El Liberal*:

"Nos comunican de la Alcaldía al Ministerio de la Gobernación que las actas que faltan pueden hacer variar el resultado de las elecciones DE UN MODO ESENCIAL.

Y tanto.

Aún no se sabe el resultado definitivo, porque á las cuatro de la mañana, como sucedió en las elecciones generales, no han terminado las operaciones del pucherazo.

Ahora, como entonces, la sinceridad no parece por parte alguna.

Renunciamos á publicar detalles de la elección.

Bastan los consignados.

Bastan, sí, para precisar una vez más cuál es el camino por donde nos conduce á la regeneración el Gobierno de la unión neo-conservadora".

Cuando esto ocurre en la capital de España á nadie debe sorprender lo que está sucediendo en la provincia de Orense.

Hacemos por lo tanto gracia á nuestros lectores de los pucherazos, cierre de colegios y otros excesos de que nos están dando cuenta nuestros amigos de Verín, Ginzo, Ribadavia y otros distritos de la provincia.

Ha salido para Castrelo nuestro distinguido amigo el diputado provincial D. Modesto Varela.

Mañana termina el período electoral, que ha sido el más largo que hemos tenido por coincidir las elecciones generales con la renovación bienal de los ayuntamientos.

Un telegrama de *El Eco de Santiago*:

"Al Sr. Silvela le disgustó que los gobernadores civiles, desoyendo las recomendaciones del Gobierno se hubiesen mezclado en las elecciones municipales.

Hablando con los periodistas así lo significó el jefe del Gobierno."

El procedimiento de hacer responsables á los Poncios de los abusos que el Gobierno consiente y tolera, no resulta.

Cuando veamos en la *Gaceta* á algún gobernador, daremos asenso á las palabras del señor Silvela, interin esto no ocurra, las tendremos como excusas para disculpar los atropellos que se han cometido en las elecciones.

El Sr. Silvela, puede si le place hasta ascender á sus subordinados; de llevarlos al Supremo ya se encargarán otros.

Hoy serán reconocidos ante la Comisión mixta de reclutamiento los mozos procedentes de los ayuntamientos de Verín y Monterrey, que hayan alegado excepción física.

En la noche del sábado último, le fueron robados al vecino de la Barra D. Benito Rodríguez (a) *Mariñeiro*, cuatro tocinos, dos jamones y demás existencias que tenía en su despensa, sin que hasta la fecha fuesen descubiertos los autores del robo.

Han sido aprobados los ejercicios practicados por los aspirante al cargo de secretario de Juzgados municipales D. Juan Crespo, D. Gumersindo Nieto, D. Benito Andrade y D. José Antonio Alvite.

Se ha agravado en la dolencia que le aqueja

nuestro distinguido y respetable amigo el coronel retirado de la Guardia civil D. Víctor Alvarez Novoa.

De todas veras deseamos que encuentre alivio en su enfermedad para tener el gusto de verle totalmente restablecido.

La Junta de Instrucción pública de la Coruña acordó anunciar la vacante de Secretario de la misma, que deberá solicitarse dentro del término de 30 días por los aspirantes al referido cargo.

Por corresponder al inmediato Ayuntamiento de Canedo el denominado *Caserío del Puente Mayor*, nos vemos precisados á llamar la atención del Sr. Gobernador civil respecto á los muchos perros sueltos y sin bozal que acometen á las personas que por allí transitan, causándoles los sustos y molestias consiguientes.

Confiamos en que se hará cumplir al alcalde de Canedo con lo que previenen las ordenanzas municipales.

Los dos heridos del domingo último en el inmediato pueblo de Lofía continúan en un estado relativamente satisfactorio.

Le han sido hurtadas á Santiago González, de Quintela de Humoso, cuatro gallinas.

Dos días hace que no recibimos *El Nacional* de Madrid, y ayer tampoco nos ha visitado nuestro colega *El Correo*.

Estraño es que se repitan con tanta frecuencia estas interrupciones.

Tribunales.

Para ayer se ha señalado en la Audiencia territorial la vista del interdicto de recobrar procedente del Juzgado de Viana, entre doña Regina Cifuentes Losada y D.^a Gumersinda y Contemplación Cifuentes.

Ayer solo ha ingresado en la Secretaría de esta Audiencia provincial una causa del Juzgado de instrucción de Ribadavia por lesiones.

Mañana se verán en juicio oral las siguientes causas:

Allariz.—Contra Juan Manuel Mangana, por lesiones.

Ginzo.—Contra Benito Saborido, por hurto.

Días 16, 17 y 18 últimos de vacunación, verificada directamente de ternera en el Instituto provincial, calle de Alba, número 40, bajos del Sr. QUESADA BORRAJO.

Se venden tubos y cristales de linfa á 12 y 10 reales uno.

Espectáculos

En el Teatro.

Excelente efecto ha causado en el público la ejecución de *El reloj de Lucerna*, verificada ayer noche por la compañía que dirige el señor Berges.

Con decir que el libreto es de Zapata y la música una de las mejores partituras del maestro Marqués, queda justificado el éxito obtenido por los artistas que tomaron parte en su desempeño, quienes, por su parte, se hicieron acreedores á los aplausos que la concurrencia les tributó.

Entre los números musicales de la obra se destacan el duo y terceto de tiple del primer acto, que interpretaron muy bien las Srtas. González, Echavarrí y Maldonado; el coro final; el preludeo del tercer acto y el duo de tiple del mismo.

Los hermosos versos de Zapata fueron dichos de manera admirable por Eutalia González y por Tapias, cuyos dos artistas fueron aplaudidos con verdadero entusiasmo diferentes veces, debiendo no echar en olvido que tanto el señor Barrenas como el Sr. Martínez estuvieron muy acertados en sus respectivos papeles.

Para esta noche está anunciada la hermosa zarzuela de Ramos Carrión y del maestro Chapí titulada *La Bruja*, y con esta son diez las obras de zarzuela clásica que lleva puestas en escena la compañía dirigida por el aplaudido y reputado tenor Sr. Berges.

La Tempestad, *El postillón de la Rioja*, *El anillo de hierro*, *Campanone*, *El rey que rabió*, *Las dos princesas*, *Los diamantes de la corona*, *El salto del pasiego*, *El reloj de Lucerna* y *La Bruja* constituyen por su indiscutible mérito y la aceptación que siempre han alcanzado de los públicos inteligentes uno de los más escogidos repertorios de zarzuela clásica, ó zarzuela grande como el vulgo suele denominarla.

La lista que antecede y la ejecución de algu-

nas obritas del género chico puestas en escena á petición de algunos señores abonados, demuestran que, lo mismo el Sr. Berges que la empresa, cumplen á conciencia los compromisos contraídos con el público y procuran complacer en lo posible á los señores abonados, como así lo reconoce la generalidad de los habituales concurrentes al teatro de la calle de la Paz, puesto que, de las catorce funciones correspondientes á los dos abonos, doce pertenecen sin género alguno de duda al género grande y dos tan solo al género chico.

Nos complacemos en hacerlo constar así y felicitamos al Sr. Berges por los éxitos que ha obtenido con la compañía que con tanto acierto dirige.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 16, 10 n.

Otra vez los carlistas

La prensa de Londres publica telegramas de París en que se asegura que al fin los carlistas lograron realizar un empréstito.

Aquí no se da crédito á la noticia considerándola sospechosa y extrañando que no se comunicase á Madrid al mismo tiempo que á Londres.

El Gobierno dice que no hay nada de cierto.

El Ayuntamiento de Valladolid

Preocupa al ministro de la Gobernación la actitud del Ayuntamiento de Valladolid apesar de haberse resuelto satisfactoriamente el conflicto entre estudiantes y cadetes y haberse levantado el estado de sitio.

Dicha Corporación anunció al ministro su propósito de ir á Madrid para reclamar del Gobierno la destitución del gobernador civil.

Nuestros compatriotas en Zamboanga

Nada se sabe de lo que ha ocurrido en Zamboanga después del ataque de los rebeldes, creciendo la ansiedad por la situación de nuestros soldados.

Lo único que ha comunicado el general Ríos es la salida del trasatlántico *León XIII* para embarcar nuestras tropas; pero se teme que los insurrectos se opongan haciendo uso de su artillería contra el trasatlántico para impedir que se acerque á la costa.

Pretensiones del general Ottis

Según comunica el general Ríos le ha pedido el jefe americano que no abandonen los españoles á Zamboanga, ofreciéndole mandar fuerzas que la ocupen y auxilien á nuestros soldados.

Como el general Ottis no dispone de gente para ejecutar tal empresa, el general Ríos ordenó la inmediata salida de dos vapores más á fin de que las tropas españolas puedan ser repatriadas.

Madrid 16, 12 n.

La guerra en Filipinas

Las noticias comunicadas desde Hong-Kong acusan gran agitación entre los tagalos á quienes ha envalentonado la derrota del general Lawton

Las columnas yankees se retiran sobre Manila rehuendo los encuentros con los rebeldes y se cree que éstos cuentan con grandes recursos de armas y de dinero para sostener la guerra.

Lo del armisticio

Aguinaldo ha desmentido que hubiese solicitado un armisticio del general Ottis.

Ha publicado un decreto ordenando la salida del archipiélago á todos los extranjeros en el breve plazo de cuarenta y ocho horas,

Reconcentra sus fuerzas en las intermediaciones de Manila, creyéndose inminente un encuentro decisivo y sangriento con los americanos.

Lo que dice Ottis

Contradiendo las noticias que comunican de Hong-Kong, el general Ottis da cuenta al Gobierno de Washington de que Aguinaldo ha solicitado salvo conducto para un emisario con objeto de entablar nuevamente las negociaciones para la paz.

Dice que ha ordenado se dé entrada franca al emisario de Aguinaldo.

La opinión en los Estados Unidos

Toda la prensa americana se manifiesta contraria á la política expansionista de Mak-Kinley combatiéndole y pidiendo el inmediato regreso de los voluntarios.

Los periódicos más importantes anuncian una gran manifestación antimperialista y censuran al general Ottis por ocultar la verdadera situación de Filipinas.

Madrid 17, 1 m.

Los prisioneros españoles

El Heraldo publica una carta del Sr. Cuervo, ex gobernador de Bucalan diciendo que celebró una conferencia con Agoncillo, quien le aseguró que Aguinaldo entablaría gustoso negociaciones con un delegado español para tratar de la libertad de los prisioneros que retienen los tagalos en su poder.

Manifestóle que calcula el número de prisioneros en 8.000 y que son bien tratados por los insurrectos.

Estudiantes y cadetes

Correspondiendo los cadetes, según lo convenido, á la visita de los estudiantes, fueron ayer á la Universidad en donde les esperaban los escolares con los decanos de las facultades.

Abrazáronse dando vivas á las banderas, recorrieron la población fraternizando cadetes y estudiantes, fueron victoreados por el pueblo y regresaron á la Universidad en donde fueron obsequiados los militares con espléndido lunch.

El destacamento de Baler

El ministro de la Guerra ha dicho que recibió un telegrama del general Ríos participándole que el general Ottis ha enviado fuerzas americanas para socorrer al destacamento español que guarnece á Baler.

Respecto á la situación de los soldados sitiados por los filipinos en Zamboanga nada nuevo se sabe en el Ministerio de la Guerra.

Últimas noticias

En el Consejo de ayer se acordó escitar celo de los Tribunales para que depuren los hechos denunciados sobre los tormentos de Montjuich.

Se aprobaron los presupuestos de Estado y Fomento y se acordó formar un plan de obras públicas.

Hoy será obsequiado con un banquete en el Hotel Inglés con motivo de su triunfo por el distrito de Muros el diputado electo D. Eugenio Montero Villegas, á quien dan esta prueba de afecto sus numerosos amigos y el elemento joven de la colonia gallega.

Cultos

Santos de hoy

Bruno, Pascual, Ramón, Restituta y Basilia.

Santos de mañana

Venancio, Eélix y Cleudio.

ANDRÉS PERILLE Ferrería de todas clases.

Productores para Gas Acetileno, de 35 á 500 pesetas.—Lampistería de todas clases.—Hornillos de varios tamaños para el mismo gas.—Gran surtido de camas de hierro y madera.—Catres metálicos de 6-50 pesetas.—Sumiers ó jergones con y sin muelles.—Colchones de cerda, lana y algodón.—Almohadas.—Tubería de barro, baldosas y azulejos.—Arcas para caudales.—Calzado superior calidad especial.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 49, ORENSE.

TEMPORADA DE VERANO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA
Y CONFECCIÓN DE CAMISAS
DE
JOSE M.ª RODRIGUEZ.
PEREIRA, 2, ORENSE.

El propietario de este antiguo y acreditado Establecimiento tiene satisfacción en anunciar á su numerosa clientela, haber recibido el más variado surtido de géneros para la presente temporada de las más acreditadas casas nacionales y extranjeras.
Confeción esmerada para caballero según los modelos últimos.
Especialidad en
UNIFORMES MILITARES
asi como toda clase de
Géneros y Divisas, Teresianas, Roses y Sables.

ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE

Papel para empacar. Se vende en la imprenta de este diario.

LA COMPANIA FABRIL SINGERA
HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS.

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MAS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos.
Catálogos ilustrados gratis.

SUCURSAL EN ORENSE, Progreso, 36.

¡La más alta Recompensa!

Salón-Peluquería
DE
EDUARDO REY CUSTODIO
Paq. 14, frente al Teatro.
ORENSE

Reservado para teñir el pelo y la barba, desde el color rubio oro hasta el más negro.
Especialidad en el lavado de la cabeza.
Duchas generales y locales.
Globos y farolillos á precios ínfimos.

Eduardo Rey Custodio
14-PAZ-14

J. PACHECO
FOTOGRAFO

CON GALERÍA BOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS,
participa al público que traslád su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

Fotógrafo-J. PACHECO-Fotógrafo
NO EQUIVOCARSE, 9, ALBA, 9

MODISTA Acaba de llegar á esta capital y ofrece al público su taller de costura calle de Alba, n.º 13, 2.º
Se hacen vestidos de señora y de niña con elegancia y economía á las veinticuatro horas de haberse encargado.

LA UNION
CAFÉ, BILLARES
Y
Fábrica de Gaseosas.
17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

ANUNCIO
A voluntad de su dueño se vende la casa de nueva construcción con jardín, señalada con el núm. 19, de la calle del Padre Feijóo (frente al Instituto provincial).
En el almacén de música de la misma darán razón. 8-3

Venta de una finca
A voluntad de sus dueños se vende una viña con lagar en las Lajas del Polvorín, cuya extensión es de 20 cabaduras, que limita con la de D. Castor Santiago y la de Noguero. Informarán en Orense D. Manuel Fernández, Jardín, 14 y D. Pío R. Ogea, Bailén, 8. 8-2

L' UNION
Compañía Anónima de Seguros contra Incendios
FUNDADA EN 1828
Establecida en París, Rue la Banque, 15
Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑIA
en 31 de Diciembre de 1897.
Capital social..... Pts. 10.000.000
Reservas..... » 10.890.000
Primas á recibir..... » 78.268.395
Total de garantías..... » 99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS
en 31 de Diciembre de 1897.
Pesetas 16.436.973.882
Sinistros pagados desde el origen de la Compañía.
Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor garantía posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles e inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los selentos y un años de antigüedad de esta Compañía, su importancia capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.
Subdirector en Orense:
D. ARTURO NOGUERO BUIAN
Procurador de los Tribunales.
SANTO DOMINGO, 16

PIANOS Marca R. MARISTANY, de Barcelona
VENTA Á PLAZOS desde ¡5 duros! mensuales.

PIANOS GRAN FORMA
cuérdas cruzadas, siete octavas y clavijero metal, máquina celeste, doble repetición perfeccionada, con barra sostenedora placada de níquel, marcos bancada de hierro de una sola pieza, capiteles sostenedores en la vidriera ricamente escultrados, divididos en tres plazones con molduras mate y refundidos dorados, consolas escultura las, teclado doble, cilindro con marfiles extra, espléndidas asas y candelabros dobles dorados ó de níquel.

Fabricación selecta, sólida y perfeccionada garantizada por 10 años.

Todos los pianos marca R. MARISTANY, están dotados de máquinas del renombrado autor Rodha de París, lo cual constituye una indiscutible garantía de perfeccionamiento, y se hallan fabricados con madera llamada abeto cuidadosamente seca y curada, lo que justifica si cabe más, su extremada solidez y duración. Música española y extranjera.—Se reciben encargos.
Para más detalles dirigirse á
DON MARIANO ALCOCER
ORENSE.—Plaza del Hierro, 2, y Pájaro, 9.

Café Regional
SAN MIGUEL, 24.
Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS
Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.
PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascos. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y a 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50.
Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

VENTA DE UNA CASA
A voluntad de sus dueños se vende la señalada con el núm. 14 de la calle del Instituto de esta ciudad.
Informarán en Orense D. Celso de la Torre, Primavera, 4, pral. 15-7

Farmacia de Meruéndano
PLAZA MAYOR, 20
La TOS desaparece en 24 horas usando los CONFITES CARPA
Unico depósito en la capital.
También se halla á la venta la legítima Vacuna Suiza.
20, Plaza Mayor, 20
Farmacia de Meruéndano